



Karina Montserrat Méndez Lara.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Guión, Trabajo Final, Podcast.

Antropología Médica II.

2

“C”

Guión

Bienvenidos a este episodio, mi nombre es Karina Montserrat Méndez Lara, estudiante de medicina de segundo semestre en la escuela Universidad del Sureste. Según Pedro Laín Entralgo considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Y define a la antropología como el conocimiento científico y metafísico del hombre “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”. Nos ayuda a comprender a las culturas involucradas en el proceso de atención de salud. Y a entender el proceso salud enfermedad, desde su dimensión biológica, social y cultural. Es importante mencionar que la especie humana ha evolucionado de otras especies que no eran humanas, nuestra especie, Homo sapiens, pertenece al grupo de los primates. El proceso de humanización a momentos parece correr inversamente proporcional al proceso de hominización. En realidad, lo que ocurre hoy en día es que todo aquello vinculado con lo sociocultural evoluciona más aceleradamente que lo vinculado con lo biológico. Abarcando diversas culturas como los sistemas de símbolos con el objetivo de avanzar en la comprensión de las creencias y comportamientos de los sujetos, tanto médicos como pacientes, que participan en estas terapias. La relación entre médico-paciente influye en el curso de la enfermedad y en la eficacia del tratamiento. El significado de enfermedad y de cura es parte sustantiva del equipo básico de toda sociedad no sólo para interpretar sino para asegurar la reproducción biosocial. La medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad, así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir. Debemos contar con un enfoque cultural para las siguientes generaciones, para así poder aplicar un proceso de cambio de ideas, patrones de acción y valores que norman la ejecución de la medicina, la concepción mágico-religiosa se ve reflejada en la cosmovisión ; ya que mantienen el fenómeno salud y en sus costumbres terapéuticas. Considerando dos corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente, tomando en cuenta la teoría del consenso y del conflicto. De esta forma se concluye con la muerte, ya que lo que el hombre hace en la vida, es a la vez entender el proceso de su muerte. Gracias.

Bibliografías:

1. UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI. (2016). Breve introducción a la Antropología médica. Medical Anthropology Research Center.
2. Méndez, Q. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Médica. Revista de Humanidades*, 07(2), 190-205.
4. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Revista Hospital Italiano*, 88-93.
5. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *NATURA MEDICATRIX* N°51, 17-22.
6. Pereyra-Elías, R. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *Acta Médica Peruana*, 62-63.
7. Silva, D. Á. (2013). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMED-OPS*, 31-34.
8. Silva, D. Á. (2017). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMED-OPS*, 31-34
9. Alonso, L. (Mayo de 2013). Sociedades Primates. Obtenido de Sociedades Primates.
10. Barahona, A. (1 de Octubre de 2022). ¿Cómo ves? UNAM. Obtenido de Origen y evolución del ser humano.
11. Lara, H. T. (2015). Hominización, humanización y cultura. *Redalyc*, 127-155.
12. Pardo, A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: Ciencias e interpretaciones. México: Pamplona.
13. Holguín, D. A. (2019). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *ORBIS*, 18-32.
14. JA, B. A. (2005). Aspectos historico-antropologicos de la relación médico-paciente. *Habilidades En Salud Mental*, 31-36.
15. MÉXICO, U. A. (s.f.). Enfermedades tradicionales. Ciudad de México.
16. Urióstegui-Flores, A. (Abril de 2015). *Revista de Salud Pública*.
17. A, B. G. (1995). Nace la Antropología médica.
18. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc* , 233-235.
19. Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN* vol 17.

20. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 121-127.
21. Arellano, O. L. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Salud Pública México, 374-384.
22. Austin, A. L. (2017). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de investigaciones históricas , 5-44.
23. Saldaña, S. (31 de Enero de 2020). Xataka México . Obtenido de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-anginaempachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>
24. Altamirano, L. M. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud pública de México, 63-70.
25. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad .
26. Entralgo, P. L. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. Revista Guillermo de Ockham. Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana.
27. Leguizamón, C. J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA¹. Antípoda. Revista de Antropología y Arqueología
28. Brown, C. (2021). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. España: National Geographic España.
29. Dr. Jordi Sans Sabrafen y Dr. Francesc Abel Fabre, s. (2005). Obstinación terapéutica. Barcelona: Real Academia de Medicina de Cataluña.
30. Navarro, R. C. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva vol. 13.
31. Pérez, A. B. (2011). La Antropología de la muerte: autores, enfoques y períodos. Buenos Aires: Revista sociedad y religión .